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根据《中国家庭过期药品回收白皮书》，
我国约有78.6%的家庭备有家庭小药箱，却
有80%以上的家庭无定期清理药箱的习惯，
全国一年因此产生的过期药品约1.5万吨。

处理不当危害极大

记者采访发现，人们对于过期药品的处
理比较随意，有人不以为意仍然选择服用；
有人随手扔至垃圾桶；还有人专门回收过期
药品将其投入市场。这些处理方式给个人
健康和生态环境带来的损害不容忽视。

“‘是药三分毒’。药物在给人们带来治
病功效的同时，如果用法用量不对，就可能
对身体造成损害。”北京大学医学人文学院
医学伦理与法律系教授王岳说，过期药的物
质成分已经发生变化，不仅药效会降低，还
可能分解出有害杂质，服用后可能引发过敏
甚至休克。

中国卫生法学会常务理事邓利强说，随
意处置的过期药品，在雨水、地下水的长期
渗透、扩散下，会污染水体和土壤。

机制缺失宣传不足

根据我国《国家危险废物名录》（2021年
版）附录《危险废物豁免管理清单》规定，家
庭日常生活或者为日常生活提供服务的活
动中产生的废药品属于生活垃圾中的危险
废物，未集中收集的家庭日常生活中产生的
生活垃圾中的危险废物不按危险废物管理。

目前，已有多地市场监管部门开展药品
回收工作，通过在药店、医院、社区等地设置
回收点，鼓励药品回收，并对回收的过期药
品进行统一登记、统一收集。回收后的过期
药品，由具有医疗废弃物处理资质的垃圾处
理企业进行无害化处理。

然而记者近日随机采访北京、天津、安
徽等地近百名居民后发现，药品回收工作并
不尽如人意。有的人从未听说过期药品可
以回收，有的人不知道药品回收点在哪里。
此外，一些企业也参与了过期药品回收，但
大多数没有常规的过期药品回收渠道，只是

做一些公益性、阶段性的回收活动，有的企
业还因处理费用较高而难以持续。同时，缺
乏系统完善的回收机制，可持续性不强。

邓利强指出，回收工作的主要负责机构
或部门在很多地方都不明确，且回收的过期
药品处置成本较高，也是导致过期药品回收
难的原因。

从源头上减少浪费

为推动家庭过期药品回收工作，政府和
企业都在探索、行动。生态环境部发布《公
民生态环境行为规范（试行）》，引导公众按
标志投放废药品等有害垃圾，推动危险废物
处理和生活垃圾处理等设施向公众开放。

阿里健康创新“码上放心”药品追溯技
术，让用户可通过扫描药盒上的中国药品电
子监管码识别过期药。每年3月13日至3月
31日期间，合肥、北京、广州、深圳、东莞、郑
州等城市的居民可“一键呼叫回收小哥”上
门免费回收过期药。

邓利强认为，首先要让老百姓养成过期
药品主动回收的习惯，然后在处理上建立配
套措施，这才是未来推动过期药品回收的发
展方向。“目前，全国多地正在积极增设过期
药失效药回收点，可以在这些已经先行先试
的城市中选定一些试点城市，总结好的经验
后在全国推广。”

而在尚未建立完备的专门回收机制的
情况下，对于过期药品应如何妥善处理？业
内专家介绍了如下做法：片剂、丸剂、胶囊的
药品，应先用纸包好再投入垃圾桶内丢弃；
滴眼液、外用药水、口服液等液体制剂，应在
彼此不混杂的情况下，分别倒入下水道冲
走；软膏剂药品，应将药膏从容器中挤出，收
集于某包装内封好后丢弃等。

在王岳看来，药品包装改革应提上日
程。“建议修改相关法律，规定药品有限制地
进行整包装销售。在日本，药品都被装在一
个小纸袋里；在欧美，病人会拿到一个小塑
料瓶，里面只装有少剂量、几天的药。”（摘
自4月26日《法治日报》陈磊 张守坤文）

近日，深交所官网对思维造
物的IPO（首次公开募股）状态更
新为“中止”，这意味着一心为上
市折腾了一年半时间的“罗辑思
维”，又一次遇阻。思维造物是

“罗辑思维”的运营主体。这是思
维造物第三次被中止上市。未来
能不能上市？这个问题对于整个
知识付费赛道来说，都是一个未
知数。

过度依赖个人IP

天眼查显示，思维造物由罗
振宇于2014年创立，一个自媒体
品牌，包括微信公众订阅号、知识
类脱口秀视频及音频、会员体系、
微商城、百度贴吧、微信群等具体
互动形式，主要服务于80后、
90后。

在罗振宇表示要上市之前，
同赛道的吴晓波就已上市遇阻
了。作为国内知名财经作家，吴
晓波著有《大败局》《激荡》等系
列作品，做过13年商业记者的
他，于2014年在微信、爱奇艺等
内容平台开设财经自媒体“吴晓
波频道”主打泛财经知识内容输
出，也具有自己强大的个人IP。

在整个知识付费领域，樊登、
罗振宇、吴晓波和李善友四人是
被公认的“四大天王”。

2013年，樊登创立樊登读书
会，消费者通过办年卡，听樊登解
读书籍。樊登读书2020年的营收
是10亿元左右，新冠肺炎疫情期
间又做到近乎1倍的增长。酷6网
创始人李善友，则于2014年初创
办中国创新者学习社，后更名为
混沌研习社。2017年推出的在线
学习平台混沌大学App，通过线上
和线下讲授，为创新创业者提供

认知升级。总而言之，“四大天王”
都有一个显著特征，就是平台过
度依赖个人IP。

未来的风险

但在互联网分析师张书乐看
来，因为个人IP成功才得以成功
的平台，很难再去掉IP的标签，而
此类知识付费类平台的未来，也
是可以预见的。

“内容创作平台上市，缺乏发
展的延伸性，因为它的天花板是
看得见的。不管是知乎，还是巴
九灵，实际上是在做自媒体，变现
空间都比较差，他们的变现途径
都很单一，以卖课和销售书本为
主，相当于打赏的性质。”张书
乐说。

张书乐进一步解释，这种知
识付费平台的风险，就是没有真
正意义上的护城河。“他们的输出
属于知识的二次加工，并不是完
全原创内容，更多的是将前人的
东西消化后教给用户，可替代性
较强。”

在张书乐看来，罗振宇的讲
述很新颖，他确实根据书籍输出
了不同的东西，但本质也是书评，
就是评得更好玩、好看、好听。随
之也会有一个问题，通过短音频、
短视频的方式，每天几分钟，深度
是不够的。

“现代大家都越来越趋于理
性，这种知识付费相当于在线教
育速成班，在线上用十节课讲通
一个经济学项目，基本是不可能
的，能讲的就是《牛奶可乐经济
学》。当大家对于这种速食的热
情冷却时，这个泡沫神话就破
了。”张书乐说。 （摘自4月25日
《中国经营报》郑丹文）

知识付费赛道遇阻家庭过期药品回收调查??

（上接第1版）1938年7月，《解放》周刊第
45期发表《毛泽东同志与世界学联代表
柯乐满先生雅克先生傅路德先生雷克难
先生之谈话》一文，配发木刻肖像，没有
署名。这两幅木刻肖像作品，都是采用埃
德加?斯诺在保安拍摄的毛泽东头戴红
军八角帽肖像照片为底本，前者带有明
显的西洋木刻刀法，后者采用中国剪纸
技法对西洋木刻刀法进行改造，人物面
孔没有了表示光影的条纹线，变得清爽
干净了。但是，这两幅木刻作品都没有很
好表达出照片人物的深邃眼神和精神
气质。

1938年9月至11月，中共扩大的六
届六中全会在延安召开，预备会上王稼
祥传达了共产国际执行委员会领导对于
中国共产党的指示精神，明确肯定毛泽
东作为中共主要领导人。此后，延安革命
队伍里在越来越多的场合纷纷表达对毛
泽东的敬仰爱戴之情。

据师哲回忆，大约是在1940年3月，
他从苏联回到延安时，在任弼时的办公
室里，第一次见到毛泽东的巨幅照片：

“头戴八角帽，身穿军装，魁梧、年轻、英
俊，目光深邃，充满自信。我虽然不好意
思开口询问，但心想这一定就是人们所
仰望的毛泽东。”此照片是斯诺在陕北拍
摄的，由共产国际托苏联驻外使馆花
4000美元购得版权。限于当时延安的印
刷条件，当年廖承志在香港用最好的图
片纸印制了大幅毛泽东像，由周保昌运

回延安。从此，有了统一的毛泽东标准
像，改变了以前木刻像、笔画像等不统一
情况。这个标准像似乎并没有马上公开，
1941年8月延安美术协会举办“1941年美
术展览会”，大幅木刻《毛泽东同志像》才
第一次公开亮相。

1942年11月7日，为纪念十月革命
25周年，《解放日报》头版发表斯大林、朱
德、毛泽东的文章，并配发木刻图像。毛
泽东的图像就是展览会上的展品制版印
刷。经过整风运动，王稼祥、刘少奇、博
古、周恩来等人纷纷在党内会议上表态
并在《解放日报》上著文，论证毛泽东的
领袖地位后，1944年5月1日《解放日报》
登出公开广告，标明毛泽东同志像，“最
近摄影，照像铜版，磅纸精印”，每张500
元，解放日报社文化供应部出版。东关解
放合作社经售。6月29日，该报又登广告：
毛泽东像每张500元，朱德像每张500元。

1945年4月，中共七大在延安召开，
大会通过的新党章把毛泽东思想确立为
党的指导思想。延安火柴厂特制一批火
柴，火柴盒上一面印着毛泽东头像，一面
是毛泽东“深入实际，不尚空谈”的题词
手迹，作为此次大会之纪念品。这是毛泽
东肖像进入日常生活用品的开始。

从延河边合影照中裁剪出的
肖像照

其实，毛泽东在延安生活工作期间，
先后接受过托马斯?亚瑟?毕森、罗曼?卡

尔曼、爱泼斯坦、福尔曼等多批次多位外
国记者采访，应邀拍摄过单身照片或肖
像照片，都没有让其很满意的作品。同
时，延安鲁迅艺术文学院（“鲁艺”）的力
群、王式廓、杨廷滨、王朝闻等多位美术
家相继创作过毛泽东肖像作品，但是，毛
泽东自己挑选的是一张合影照片里裁剪
出来的肖像。

这是一张毛泽东与朱瑞合影照片
（见1版右图）。朱瑞（1905-1948），江苏宿
迁人，1925年留学苏联莫斯科中山大学、
克拉辛炮兵学校，1928年加入苏联共产
党，后转为中共党员。1930年回国，历任
中共中央长江局军委参谋长、红三军政
委、红五军团政委、红一军团政治部主任
等职。长征到达陕北后，担任中共中央北
方局军委书记、组织部长、八路军第一纵
队政委、山东军政委员会书记等职。1944
年2月，他受命到延安中央党校学习，参
加整风运动。1945年6月，中共七大闭幕
后不久，周恩来副主席约谈朱瑞，征求其
工作意见，中央拟任命他为中央军委副
总参谋长，负责白区工作，主要任务是与
国民党政府和美国代表谈判。

没想到，朱瑞不愿受命，说此项工作
事关重大，政策性很强，自己恐怕难以胜
任，希望中央安排他到基层单位工作。大
约一周过后，毛泽东主席亲自找他谈话。
朱瑞坦诚地说，自己在莫斯科学过炮兵，
想学有所用。他陪毛泽东一边散步，一边
陈述自己思考良久的关于建设炮兵的设

想。毛泽东对朱瑞的谦逊态度和战略眼
光深为赞赏，同意了他的请求，鼓励他

“放手做，做一个桥头堡”。临别时，毛泽
东握着朱瑞的手说：“苏联有炮兵元帅，
你就做我们中国的炮兵元帅吧！”

延安6月，天气温暖和煦。毛泽东和
朱瑞走出窑洞，在王家坪散步聊天。八路
军总政治部宣传部摄影干事郑景康身背
照相机路过这里，看见两位领导在阳光
下亲切谈话，气氛和谐，画面生动，赶紧
拿出相机，随手抓拍下这张合影照片。胶
卷冲洗出来后，照片构图大方，画面饱
满，人物性格鲜明。毛泽东着装随意，帽
檐并不挺括，但气定神闲，从容不迫，在
朴实无华、和蔼可亲的本色气质中，准确
生动地表现出革命领袖高瞻远瞩、运筹
帷幄的崇高精神情怀。

1945年8月1日，位于南泥湾桃宝峪
的延安炮兵学校举行开学典礼，校长郭
化若病休，朱瑞被任命为代理校长，主持
工作。8月26日，中共中央政治局会议决
定彭德怀兼任中央军委总参谋长，原总
参谋长叶剑英为第一副总参谋长，朱瑞
为第二副总参谋长，主管白区工作。

1949年10月1日，新中国成立举行
开国大典，天安门城楼上悬挂毛泽东主
席巨幅肖像。多个版本的照片送上来，毛
泽东亲自挑选了这张拍摄于延河边王家
坪窑洞前，从与朱瑞合影中裁剪出的局
部完善处理照片。 （摘自《档案春秋》
2022年第3期）


